

EL FIN DE UN PONTIFICADO SOCIAL Y REFORMADOR

Muere el papa Francisco

● Bergoglio falleció ayer a las 7.35 por un ictus, horas después de dar la bendición en San Pedro

● En sus 12 años al frente de la Iglesia, atacó el capitalismo, apostó por la ecología y defendió a los migrantes

● Su mensaje aperturista y las medidas contra la pederastia le granjearon enemigos internos

ÍÑIGO DOMÍNGUEZ
Roma

El papa Francisco murió a las 7.35 de la mañana de ayer a los 88 años, anunció el cardenal Kevin Joseph Farrell, camarlengo del Vaticano. La causa fue un ictus seguido de una "insuficiencia cardíaca irreversible", informó la Santa Sede. Francisco, quien salió del hospital el 23 de marzo tras pasar hospitalizado 37 días por una grave neumonía, apareció en público por última vez el domingo en la plaza de San Pedro, para dar la bendición *urbi et orbi*.

El argentino Jorge Mario Bergoglio, el primer Papa americano y el primero jesuita, ha cumplido 12 años de pontificado desde que fue elegido en 2013, tras la renuncia de Benedicto XVI, para emprender una renovación en la Iglesia católica. Francisco ha pasado como un vendaval en lo social, con una crítica sin precedentes al sistema capitalista y una preocupación por la ecología y los migrantes; y en las reformas internas, con resultados desiguales. Los sectores conservadores abrieron un frente contra él. Se implicó a fondo en la lucha contra la pederastia, pero se enfrentó a resistencias. El Papa abrió caminos aún inciertos que tocará a su sucesor ver cómo recorrer, como la aceptación fraternal de homosexuales y transexuales, el acercamiento a los divorciados o la llamada a "desmasculinizar la Iglesia", aunque congeló el asunto más polémico, el de la ordenación femenina. —P2 A 16



El papa Francisco saludaba en marzo de 2018 en su audiencia semanal en la plaza de San Pedro, en Roma. ALESSANDRA BENEDETTI (GETTY)

Javier Cercas
Escritor

"Bergoglio deja una Iglesia distinta. No es exagerado hablar de revolución" —P12

Editorial

Un Papa reformista —P22

Artículos de Leila Guerriero, Ignacio Peyró, Juan G. Bedoya y Jorge Marirrodriaga

135 cardenales de 71 países elegirán al nuevo obispo de Roma en un clima de fuerte división

Papables para un cónclave muy incierto

I. D.
Roma

En el Vaticano se mezclan estos días la tristeza y la urgencia de pensar en el futuro, en un escenario mundial complejo y con una Iglesia muy dividida. Ya circulan las primeras listas de pa-

pables, hasta 15, entre una gran desorientación sobre el rumbo que tome ahora la Iglesia. Decidirá el cónclave más numeroso e internacional: 135 cardenales de 71 países, muchos de ellos desconocidos de puertas afuera y entre ellos. —P8

El jefe del Pentágono envió planes de guerra a sus familiares

MIGUEL JIMÉNEZ
Washington

El secretario de Defensa de EE UU, Pete Hegseth, no solo compartió planes militares sobre Yemen en un grupo de Signal en el que había un periodista, sino que envió esa información a otro chat que incluía a su esposa y a su hermano. —P17

Mercados

Wall Street vuelve a caer y el dólar se debilita tras otro ataque de Trump al banco central —P34

Guerra en Europa

Rusia bombardea Ucrania al acabar la polémica tregua de Pascua —P18